

NULLA, 4,
-CONTIENDE NOTICIAS Y COMENTARIOS SOBRE LOS AYUNTAMIENTOS
Y CÍCLICOS DE TELDE, Y OTRAS NOTICIAS Y ACONTECIMIENTOS EN SUCIÓN
DIARIO DE PALMA
del sábado 23 de octubre de 1813.

DIARIO

DE PALMA



octubre de 1813.

San Juan Capistrano y San Pedro Pasquale en su
Sol en Escorpión.

HORAS.	TERMOMETR.	BÁKÓMETRO	VIENT. Y ADMÓS.
7 de la mañana.	13 grad. $\frac{1}{2}$	28 p. $\frac{1}{2}$	O. S. cubierto.
12 del dia.	15 grad. $\frac{1}{2}$	28 p. $\frac{1}{2}$	Idem.
5 de la tarde.	15 grad.	28 p. $\frac{1}{2}$	S. idem.

NOTICIAS EXTRANGERAS.

Exército combinado del norte de Alemania, de que es generalísimo el príncipe real de Suecia.

AL EXERCITO.

Soldados : llamado por la confianza de mi rey , y de los soberanos sus aliados para dirigiros en la campaña que va á comenzar , estoy seguro del feliz suceso de nuestras armas por la protección que espero de la Providencia divina , por la justicia de nuestra causa , y por vuestro valor y perseverancia.

Si no fuiese por los extraordinarios sucesos que han ocurrido en los últimos doce años, y que han hecho tan célebre esta época, no os hubierais visto obligados á reuniros en el suelo alemán. Vuestros soberanos conocen que Europa es una sola y grande familia, y que ningún Estado de los que la componen puede permanecer indiferente á los males con que se ve amenazado por un poder extraño y conquistador qualquier individuo de esta familia: se han convencido igualmente, que quando su poder amenaza ata-

car y subyngar á los demás ; debe establecerse una sola voluntad y deseo entre las naciones que estén resueltas á evitar una vergonzoso esclavitud. Desde aquél momento habeis sido llamados de las orillas del Wolga y del Don , del suelo de la Gran Bretaña, y de las montañas del Norte , para juntaros á los guerreros de Alemania , que defienden la causa de Europa. Este , pues , es el momento en que las rivalidades , las preocupaciones nacionales y las antipatías , todo , todo debe desaparecer ante el gran obgetto de la independencia de las naciones.

El emperador Napoleon no puede vivir en paz con Europa , no ser que ésta se reduzca á ser su esclava. Su presuncion condujo 4000 valientes soldados á 700 millas de sus hogares :: las mayores desgracias , que no se dignó siquiera compadecer , recayeron sobre aquellos infelices , y 3000 franceses perecieron en el territorio de un gran imperio , cuyo soberano hizo lo posible por mantenerse en paz con Francia. Era de esperar que aquellos terribles desastres , efectos de la Divina venganza , hubiesen inclinado al emperador de Francia á un sistema menos destructor , y que convencido , á lo menos , por el exemplo del Norte y de España , hubiese renunciado á la subyugacion del Continente , y que hubiese consentido á que el mundo quedase en paz ; pero estas ilisoneras esperanzas se han desvanecido , y la paz que todos los gobiernos desean , y que últimamente propusieron , ha sido der echada por el emperador Napoleon.

Soldados : á las armas : á estas solo debemos recurrir para conseguir nuestra tranquilidad e independencia. Los mismos sentimientos que guiaron á los franceses en 1792 , ay que ellos impusieron á reunirse , y á batir los exércitos que entraron en su territorio , deben animar ahora vuestro valor contra aquellos que despues de haber invadido el país que os vió nacer , todavía mantienen en cadenas á vuestros hermanos , vuestras mujeres y vuestrlos hijos.

Soldados ; que hermoso campo y noble perspectiva se presenta á la vista ! La libertad de Europa ; el restablecimiento de un equilibrio ; el fin de un estado convulsivo de mas de 20 años ; finalmente , la paz del mundo entero será el resultado de vuestros esfuerzos. Haceos dignos , por vuestra unión , disciplina y valor , del alto destino y suerte que os espera. — Firmado — *Cíndio Juan.* — De mi quartel general de Oraniembuego el 15 de agosto de 1813 pasó la siguiente nota para el *Gazeta de la Regencia*.

Consecuencias de la division, y ventajas de la union.

Divididos, y veneerás. Así se explicaba en otro tiempo un sábio, y este ha sido el lenguaje de los nuevos reformadores. Bonita parte ha seguido constantemente esta máxima: máxima cruel y fatal, dictada impiamente á todos sus agentes, y ejecutada por estos del modo más funesto. Su precepto es el siguiente: *Los resortes de la division*, dice á sus emisarios, *serán manejados con destreza por vosotros.* Fieles observadores de este mandato, llenan en toda su extensión sus planes de iniquidad: y tomando por maestros á Bayle, Montesquieu, Puffendorf, Diderot, Helvecio, Federico de Prusia, D'Alambert, Rousseau, Voltaire... han realizado los infernales proyectos de los herejes del siglo XVI. Su designio no ha sido otro que acabar con los tronos, y destruir la religión, adoptando las *minas antiguas de la filosofía contra la iglesia, y contra el estado.*

Estos eran los planes generales para toda la Europa: se realizaron en casi toda ella. La Italia, la Holanda, Suiza, Nápoles, Génova, Toscana, Prusia, Alemania, Rusia, Francia.... subscriven á las nuevas máximas de los filósofos. Estos como verdaderos prateos se introdujeron en las cortes y gabinetes, en los palacios y en las casas: unas veces con frigida amistad, otras por la adulacion: aquí con el soborno, derramando dineros con profusión, allí por los medios mas baxos, groseros y viles: no muy rara vez, sino con mucha freqüencia, entre las beldades de una cónica, ó de una meretriz: de este modo seduxeron á los reyes, así los hicieron filósofos de moda: los ministros á su ejemplo filosofaron tambien: los grandes adoptaron la immoralidad, la irreligión, el libertinage de la filosofía; y el pueblo, que siempre se guia por lo que ve en los de una clase superior, no pudo menos de seguir la general corrupcion. ¡Ah! La filosofía que debió prescribirse por una sana política, y contra quien se declaró desde el principio la religión, llegó á empuñar el cetro de la Europa entera. Esta trancado incauta en el lazo que se la preparó: su poder ha suenibido baxo sus mismas ruinas por la dirección de unos hombres tan enemigos de la religión como de los tronos, tan contrarios á los derechos legítimos del ciudadano en particular, como á los intereses de toda una nación.

Es, pues, necesario que este contagio se difundiese tambien

192

en la España : así estaba proyectado en los decretos de Napoleón, y así era preciso que se verificase : solo un milagro podía contener el torrente impetuoso de este mal. Desde que se allanaron las grandes barreras de los Pirineos ha sido casi general en la Península la transmisión del contagio galicano. De pueblo en pueblo, de ciudad en ciudad, de provincia en provincia se propagó esta peste con la velocidad de una exhalación nocturna. La España, en fin, admite en su seno el filosofismo, y la masa de su sangre principió á viciarse luego que esa multitud de hombres, presumidos de sabios, han publicado ideas y planes idéáticos en un todo á los que dictó la filosofía para esclavizar la Europa, y destruir la religión de Jesu-Christo.

(Se continuará.)

NOTICIAS PARTICULARES DE PALMA.

ARTÍCULO COMUNICADO.

Deseo saber si por alguna nueva ordenanza tiene facultad el administrador de correos para recoger las cartas abiertas que contienen faciuras, letras de cambio y otros papeles que entregan los capitanes de buques mercantes y los comerciantes que vienen en dichos buques á sus consignatarios por medio de la sanidad.

Si lo hace por averiguar los asuntos de los comerciantes, sepa que no le toca ni tañe, y que pliego abierto no hay ley ninguna que mande que vaya á la estafeta ; y si la hay que la manifieste.

Si lo hace para recoger más quartos, sepa que es usurpación con que de todos modos queda mal puesto su honor, si no dá una ordenanza que le ponga á cubierto. Palma 19 de octubre de 1813.

Q. M.

Embarcaciones que ayer entraron en este puerto.

De Alicante en 2 días, los capitanes Joseph Canals fragata la Amistad, con 2 pasajeros y azúcar; y Joseph Petro y Pi bergantín Sta. María, con un pasajero, azúcar, palo, café, cacao y algodón.

Alquiler. Quien quiera alquilar una habitación con tres divisiones, sita junto á la plazuela de frente á la casa de Misericordia, cuya habitación puede servir para tienda ó revendería, y también para almacén, podrá conferirse con la vecina que tiene la llave, la que dirá el dueño.

MALLORCA:

En la imprenta de Brusi, costa den Brós, núm. 2.